

Ponencia 7.

¿Todo incluido o todo excluido? Desarrollo turístico y formas de apropiación y desapropiación territorial en la Costa de Jalisco

Dr. Peter R.W. Gerritsen

Dra. Virginia Martínez Hernández

Universidad de Guadalajara, Centro Universitario de la Costa Sur

petergerritsen@cucsur.udg.mx

vickymarpv5@yahoo.com.mx

RESUMEN

Los diversos procesos socioeconómicos por los que ha transitado México en el siglo XX, son derivados de la implementación de políticas públicas federales en el marco de la Reforma Agraria, del Modelo de Sustitución de Importaciones y del Modelo Neoliberal, en su actual etapa de acumulación por desposesión. Dichos procesos se han impreso en el paisaje rural y urbano, conformando territorios con grados de desarrollo desigual y graves afectaciones sociales, económicas, ambientales y culturales, entre otras.

El territorio de la Costa de Jalisco, considerando sólo los municipios con litoral en el océano Pacífico (Puerto Vallarta, Cabo Corrientes, Tomatlán, La Huerta y Cihutlán), ha dado cuenta de ello a través de tres procesos. En primer lugar, la ampliación de la frontera agraria promovida por el gobierno federal, a través de la dotación de tierras y la creación de ejidos que dio origen a la instauración de alrededor de 134 núcleos agrarios, sin un aumento considerable de la producción agrícola, logró establecer asentamientos permanentes y consolidar otros, lo que favoreció su poblamiento. En segundo lugar, los proyectos de colonización privada promovidos por el gobierno estatal en la primera mitad del siglo XX, estaban orientados a potencializar sus recursos para el desarrollo de actividades agrícolas e industriales, y en menor medida a la promoción e impulso del turismo, daban continuidad a la economía de enclave que había prevalecido por siglos. Finalmente, a partir de la última década del siglo XX el impulso del turismo, ha generado nuevos enclaves en el territorio, y ha implicado para la Costa de Jalisco una nueva forma de frontera, una nueva forma de colonización del territorio y del espacio marino y costero, de recolonización del espacio colonizado, y de apropiación de la naturaleza. Estos procesos promueven una ocupación temporal de su territorio, y desplazan a otra de carácter permanente, con procesos de privatización y de gentrificación que ponen fin, de una manera injusta y violenta, en ocasiones, a una larga lucha por la tierra.

Esta ponencia se enfoca en el proceso de privatización y transformación territorial en la zona costera del estado de Jalisco, en el occidente de México, relacionado con el desarrollo del turismo. Nuestra mirada abarca el periodo 1950-2015 y se basa en un extenso trabajo de campo, así como en el análisis de su historia y de su situación actual. Pretendemos identificar las potencialidades y las limitaciones para su desarrollo presente y futuro. Se procura abonar al conocimiento de esta amplia y aun aislada región, sobre la cual no se cuenta con suficientes estudios y publicaciones que rescaten los procesos de despojo

y gentrificación que tienen ocurrencia cotidiana en ella, haciendo eco a el mismo tipo de procesos que ocurren en otros territorios costeros del país.

Palabras clave: turistización; despojo; gentrificación; Costa de Jalisco.